



UNIVERSITÄTS-
BIBLIOTHEK
PADERBORN

Praktische Anleitung zur Behandlung des Lesebuches für die Oberklassen der Volksschule

Leineweber, Heinrich

Paderborn, 1880

94. Der sterbende Löwe, von G. E. Lessing

[urn:nbn:de:hbz:466:1-63856](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:hbz:466:1-63856)

handelnd vorgeführt werden. — Was habt ihr aus der Geschichte gelernt? — Diese Lehre zu veranschaulichen, das ist der Zweck unserer Erzählung. — Welche Absicht hatte der Verfasser bei Abfassung der Erzählung? — Merkt: Erzählungen, in welchen Tiere oder leblose Gegenstände empfindend, redend und handelnd vorgeführt werden, um dadurch eine praktische Lehre der Lebensweisheit oder ein allgemein gültiges Sittengesetz zu veranschaulichen, nennt man Fabeln. Was ist die Fabel? — Die Lehre einer Fabel nennt man auch die Moral. — (Vergleiche Nr. 51.)

4. Grundgedanke der Fabel.

Auch der Kleinste kann dir nützlich sein; verachte ihn also nicht. — Wer zu schwach ist, dir als Freund zu nützen, ist stark genug, dir als Feind zu schaden.

5. Schriftliche Übungen.

Nachbildungen:

1. Der Bär und das Eichhörnchen. (Dieses fällt auf den schlafenden Bären; später wird dieser gefangen; das Eichhörnchen zernagt die Stricke. c.)
2. Der Fürst und der Knabe. (Dieser und seine Gespielen schreien auf dem Schloßplatze und stören den Fürsten im Schlafe. Der Hauptschreier wird zum Fürsten gebracht. Später hat dieser im Walde (auf der Jagd) sich verirrt und gelangt durch den Knaben auf den rechten Weg).

94. Der sterbende Löwe.

Gotthold Ephraim Lessing.

1. Kürzeste Inhaltsangabe.

Ein alter Löwe liegt kraftlos vor seiner Höhle und erwartet den Tod. Die Tiere, denen er früher manches Unrecht angethan, nehmen jetzt Rache an ihm; nur das edle Pferd macht eine Ausnahme.

2. Gliederung der Fabel.

- I. Der Löwe liegt am Sterben.
- II. Das Verhalten der übrigen Tiere bei seinem Tode.
 1. Die meisten Tiere freuen sich über des Löwen hilflose Lage.
 2. Das niederträchtige Verhalten des Fuchses.
 3. Das edle Verhalten des Pferdes.

3. Vermittelung des Verständnisses.

Warum wurde der alte Löwe nicht bedauert? Wie ließen die andern Tiere ihren Haß an ihm aus? — Sie rächten sich an dem Löwen; das heißt? — Worin besteht die Rache? — Vergleiche den Löwen von jetzt und früher! Sprich dich über die Gegensätze zwischen

ihm und den übrigen Tieren aus! Außere dich ferner über die Gegensätze zwischen dem Pferde und den Feinden des Löwen! Wie gefällt dir das Benehmen des Pferdes? Wie soll der Mensch gegen hilflose Feinde handeln? Wie heißt die Moral der Fabel?

4. Grundgedanke der Fabel.

Des wehrlosen Feindes zu schonen, das ist edel; an ihm Rache zu nehmen, das ist niederträchtig.

5. Schriftliche Übungen.

Nachbildungen:

1. Der alte Adler.
2. Der gefangene Husar. (Ein preußischer Husar wird gefangen genommen, seiner Waffen beraubt, von den feindlichen Soldaten verlacht, beschimpft zc.)
3. Die rohen Krieger. (Soldaten ziehen über ein Schlachtfeld, das übersät ist mit Leichen, Verwundeten und Verstümmelten. Rohes, unchristliches Benehmen einzelner zc.)

95. Die Katzen und der Hausherr.

Magnus Gottfried Lichtwer.

Bemerkung.

Der letzte Vers spricht den Grundgedanken aus. — Man sage den Kindern, daß mit dem „Hauspropheten“ der Haushahn, mit „Murner“ der Kater gemeint ist; mehr dürfte bei diesem einfachen Gedichte, das die Schüler in der Regel auswendig können, ehe sie zum Auswendiglernen aufgefordert worden, nicht zu thun sein.

96. Gehorsam.

Heinrich Bone.

1. Erläuterung.

Der General Suwarow wurde 1729 in Finnland geboren. Er nahm teil am siebenjährigen Kriege, sowie an den Kriegen gegen Polen und gegen die Türken. Im Jahre 1794 wurde er zum Feldmarschall ernannt und erhielt 1799 den Oberbefehl über die russisch-österreichischen Truppen in Italien. Innerhalb dreier Monate nahm er den Franzosen alle Städte und Festungen in Oberitalien und ging dann in einem kühnen Marsche über die Alpen, um die Franzosen auch aus der Schweiz zu vertreiben; allein die Eroberung der Schweiz gelang nicht. Nach mehreren Gefechten und beschwerlichen Märschen mußte er sich mit seinem gänzlich erschöpften Heere zurückziehen und kehrte nach Rußland zurück. Er starb im Jahre 1800 in Petersburg. — In dem vorliegenden Lesestücke wird ein schöner Charakterzug des berühmten Generals mitgeteilt.